



№4

ИЮЛЬ-АВГУСТ 2021

Журнал основан в 1889 г.  
Выходит 6 раз в год  
Выходил под названиями: “Этнографическое обозрение” (1889–1916; 1992–н.в.);  
“Этнография” (1926–1930); “Советская этнография” (1931–1991).  
Журнал издается под руководством  
Отделения историко-филологических наук РАН

#### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**С.Н. Абаши** (д.и.н., Европейский ун-т, Санкт-Петербург),  
**С.С. Алымов** (к.и.н., ИЭА РАН, Москва), **С.А. Арутюнов** (чл.-корр. РАН, ИЭА РАН),  
**В.О. Бобровников** (к.и.н., НИУ ВШЭ, Санкт-Петербург),  
**М.Л. Бутовская** (чл.-корр. РАН, ИЭА РАН, Москва),  
**М.В. Добровольская** (д.и.н., Ин-т археологии РАН, Москва),  
**А.Л. Елфимов**, зам. гл. ред. (Ph.D., к.и.н., ИЭА РАН),  
**С.А. Кан** (Ph.D., Дартмутский колл., США), **П.С. Куприянов** (к.и.н., ИЭА РАН),  
**М.Ю. Мартынова** (д.и.н., ИЭА РАН), **Д.В. Михель** (д.ф.н., РАНХиГС, Москва),  
**Е.В. Попова** (к. полит. н., Томский гос. ун-т),  
**С.В. Соколовский**, главный редактор (д.и.н., ИЭА РАН), **В.А. Тишков** (акад. РАН, ИЭА РАН),  
**В.В. Трепавлов** (д.и.н., Ин-т российской истории РАН, Москва),  
**Е.Г. Трубина** (д.ф.н., Уральский федеральный ун-т),  
**Е.И. Филиппова**, зам. гл. ред. (д.и.н., ИЭА РАН), **Д.А. Функ** (д.и.н., ИЭА РАН),  
**Й.О. Хабек** (д.ф.н., Гамбургский ун-т, Германия)

#### НАУЧНО-КОНСУЛЬТАТИВНЫЙ СОВЕТ

**Ю.Е. Березкин** (Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург), **В. Вате** (CNRS, Франция),  
**Д.Н. Замятин** (МГУ им. М.В. Ломоносова, Москва), **Н.М. Лебедева** (ВШЭ, Москва),  
**М. Могильнер** (Ун-т шт. Иллинойс, США), **В.И. Мукомель** (Ин-т социологии РАН, Москва),  
**Б. Петрик** (EHESS, Франция), **И.Ф. Попова** (Ин-т восточных рукописей, Санкт-Петербург),  
**М. Ривз** (Манчестерский ун-т, Великобритания), **Н.В. Ссорин-Чайков** (ВШЭ, Санкт-Петербург),  
**Л.А. Чவர்ь** (Ин-т востоковедения РАН, Москва), **П. Швайцер** (Венский ун-т, Австрия),  
**В.А. Шнирельман** (ИЭА РАН, Москва)

Заведующая редакцией *И.А. Кучерова*

Адрес редакции:  
119991 Москва, Ленинский пр., д. 32а, тел. (495) 938-18-67, факс (495) 938-06-00  
Интернет-сайт: <http://journal.iea.ras.ru>, e-mail: [ethnoreview@iea.ras.ru](mailto:ethnoreview@iea.ras.ru)



# ETNOGRAFIČESKOE OBOZRENIE

№ 4

JULY-AUGUST 2021

Founded in 1889  
 Published as *Etnograficheskoe Obozrenie* (1889–1916, 1992–present);  
*Etnografia* (1926–1930); *Sovetskaia Etnografia* (1931–1991)  
 Publication frequency: 6 issues per year  
 Organ of the Division of History and Philology, Russian Academy of Sciences

## EDITORIAL BOARD

**Sergey Abashin** (European U. at St. Petersburg),  
**Sergey Alymov** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Sergey Arutyunov** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Vladimir Bobrovnikov** (Higher School of Economics, St. Petersburg),  
**Marina Butovskaya** (Inst. of Ethnology and Anthro., Moscow),  
**Maria Dobrovolskaya** (Inst. of Archaeology, Moscow),  
**Alexei Elfimov**, *Associate Editor* (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Elena Filippova**, *Associate Editor* (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Dmitri Funk** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow), **J. Otto Habeck** (U. of Hamburg, Germany),  
**Sergei Kan** (Dartmouth College, USA), **Pavel Kupriyanov** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Marina Martynova** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow), **Dmitry Mikhel** (RANEP, Moscow),  
**Evgeniya Popova** (Tomsk State U., Tomsk),  
**Sergey Sokolovskiy**, *Editor-in-Chief* (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Valery Tishkov** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Vadim Trepavlov** (Inst. of Russian History, Moscow), **Elena Trubina** (Ural Federal U., Ekaterinburg)

## ADVISORY BOARD

**Yuri Berezkin** (Kunstkamera, St. Petersburg), **Liudmila Chvyr** (Inst. of Oriental Studies, Moscow),  
**Nadezhda Lebedeva** (Higher School of Economics, Moscow),  
**Marina Mogilner** (U. of Illinois at Chicago, USA), **Vladimir Mukomel** (Inst. of Sociology, Moscow),  
**Boris Pétric** (EHESS, France), **Irina Popova** (Inst. of Oriental Studies, St. Petersburg),  
**Madeleine Reeves** (U. of Manchester, UK), **Peter Schweitzer** (U. of Vienna, Austria),  
**Viktor Shnirelman** (Inst. of Ethnology & Anthro., Moscow),  
**Nikolai Ssorin-Chaikov** (Higher School of Economics, St. Petersburg),  
**Virginie Vaté** (CNRS, France), **Dmitry Zamiatin** (Moscow State University)

*Irina Kucherova* Editorial Office Manager

Editorial Office Address:  
 Rm 1807, Leninsky prospect 32-a, Moscow, 119991, Russia; phone +7 (495) 938-1867;  
 fax +7 (495) 938-0600

**Специальная тема номера: Историко-лингвистические реконструкции**

**Лексическая реконструкция для реконструкции предыстории**

*А.Ю. Милитарев.* Лексическая реконструкция для реконструкции предыстории: праафразийские термины, относящиеся к оружию, войне и другим вооруженным конфликтам..... 5

*А.Г. Козинцев.* Азия или Африка? О локализации афразийской прародины ..... 24

*Г.С. Старостин.* Проблемы реконструкции культурной лексики праязыка макросемьи (на примере афразийского) ..... 42

*А.В. Дыбо.* Реконструкция лексики материальной культуры и историческая глубина семьи языков (военная лексика в праиндоевропейском языке и дочерних группах) ..... 50

*А.Ю. Милитарев.* От поиска прародины до проблем семантической реконструкции: ответ оппонентам ..... 63

**О происхождении этнонима *русь***

*Г.В. Дзибель.* О происхождении этнонима *русь* и рода Рюриковичей: взгляд на славяно-финно-скандинавское культурное пограничье IX–XI вв. с позиции антропологии родства ... 79

*К.А. Максимович.* \**Rodiči – ruotsi – русь*: критические заметки к новой этимологии старого этнонима ..... 99

*Вяч.С. Кулешов.* Еще раз о происхождении этносоционима *русь*..... 106

*А.А. Романчук.* *Русь* как род: критический анализ гипотезы Г.В. Дзибеля ..... 111

О.П. Балановский. Происхождение генетической линии Рюриковичей: независимость от “норманской проблемы” ..... 118

*Г.В. Дзибель.* От этимологических нюансов к интеграции научных дисциплин: ответ оппонентам ..... 131

**Статьи и материалы**

*М.Л. Лурье, Н.А. Савина.* Память до востребования: еврейское прошлое в современном Глубоком ..... 138

*С.С. Петряшин.* Рабочие в советской музейной этнографии 1950-х годов: классовый анализ и политика времени ..... 156

*А.А. Плеханов, В.К. Герасимов.* Формирование украинского литературного канона о войне в Донбассе: эмоциональные матрицы нонкомбатантов ..... 175

*Т.Ю. Сем.* Вещный мир оленных орочнонов Забайкалья начала XX в. в пространстве культуры ..... 191

**Критика, обзоры, рецензии**

*Ю.П. Шабаетов, Н.В. Шилов.* Язык в сфере публичной политики: поиски и сомнения (рец. на: *Смерть языка – смерть народа? Языковые ситуации и языковые права в России и сопредельных государствах.* М., 2019)..... 209

*Г.С. Широкалова.* Слух: безобидный фольклор или...? (рец. на: *Архипова А., Кирзюк А. Опасные советские вещи: городские легенды и страхи в СССР.* М., 2020) ..... 214

**Errata** ..... 218

*Special Theme of the Issue: Reconstructions in Historical Linguistics*

**Lexical Reconstruction for the Reconstruction of Prehistory**

*Militarev, A. Y.* Lexical Reconstruction for the Reconstruction of Prehistory: Proto-Afrasian Terms Related to Weaponry, Warfare and Other Armed Conflicts [Leksicheskaia rekonstruktsiia dlia rekonstruktsii predystorii: praafrazijskie terminy dlia oruzhiia, voiny i drugikh vooruzhennykh konfliktov] ..... 5

*Kozintsev, A. G.* Asia or Africa? Localizing the Afroasiatic Homeland [Aziia ili Afrika? O lokalizatsii afrazijskoi prarodiny] ..... 24

*Starostin, G. S.* The Difficulties of Reconstructing the Cultural Lexicon for a Macrofamily-Level Proto-Language (Based on the Afrasian Example) [Problemy rekonstruktsii kul'turnoi leksiki praiazyka makrosem'i (na primere afrazijskogo)] ..... 142

*Dybo, A. V.* The Reconstruction of the Vocabulary of Material Culture and the Time Depth of a Language Family (Military Terminology in the Proto-Indo-European Language and Its Subclades) [Rekonstruktsiia leksiki material'noi kul'tury i istoricheskhaia glubina sem'i yazykov (voennaia leksika v praindoevropeiskom yazyke i dochernikh gruppakh)] ..... 50

*Militarev, A. Y.* From the Search for an Original Afrasian Homeland to the Problems of Semantic Reconstruction: A Response to Commenters [Ot poiska prarodiny do problem semanticheskoi rekonstruktsii: otvet opponentam] ..... 63

**On the Origin of Ethnonym *Rus'***

*Dzibel, G. V.* On the Origin of Ethnonym *Rus'* and of the Rurikid Lineage: A Look at the Slavo-Finno-Scandinavian Frontier of the 9<sup>th</sup>–11<sup>th</sup> Centuries AD from the Point of View of Kinship Studies [O proiskhozhdenii etnonima *rus'* i roda Riurikovichei: vzgliad na slaviano-finno-skandinavskoe kul'turnoe pogranich'e IX–XI vv. s pozitsii antropologii rodstva] ..... 79

*Maksimovich, K. A.* \**Rodiči* – \**Roditsi* – *Rus'*: Critical Notes to the New Etymology of an Old Ethnonym [\**Rodiči* – *Ruotsi* – *Rus'*: kriticheskie zametki k novoi etimologii starogo etnonima] ..... 99

*Kuleshov, V. S.* Once Again on the Origins of the Ethnonym-Socionym *Rus'* [Eshche raz o proiskhozhdenii etnosotsionima *rus'*] ..... 106

*Romanchuk, A. A.* *Rus'* as “Rod”: A Critical Analysis of G. V. Dzibel’s Hypothesis [*Rus'* kak *rod*: kriticheskii analiz gipotezy G. V. Dzibelia] ..... 111

*Balanovsky, O. P.* On the Origins of the Genetic Lineage of the Rurikids as an Issue not Related to the “Normanist Problem” [Proiskhozhdenie geneticheskoi linii Riurikovichei: nezavisimost' ot “normanskoi problemy”] ..... 118

*Dzibel, G. V.* From Etymological Nuances to the Integration of Scientific Disciplines: A Reply [Ot etimologicheskikh niuansov k integratsii nauchnykh distsiplin: otvet opponentam] ..... 131

**Research Articles**

*Lurie, M. L., and N. A. Savin.* Memory on Demand: The Jewish Past in Today’s Hlybokaye [Pamiat' do vostrebovaniia: evreiskoe proshloe v sovremennom Glubokom] ..... 138

*Petriashin, S. S.* Workers in Soviet Museum Ethnography in the 1950s: Class Analysis and Politics of Time [Rabochie v sovetskoii muzeinoi etnografii 1950-kh godov: klassovyi analiz i politika vremeni] ..... 156

*Plekhanov, A. A., and U. K. Herasimau.* The Formation of Ukrainian Literary Canon on the Donbass War: Emotional Matrices of Non-Combatants [Formirovanie ukrainskogo literaturnogo kanona o voine v Donbasse: emotsional'nye matritsy nonkombatantov] ..... 175

*Sem, T. Y.* The Material World of the Early Twentieth-Century Reindeer Breeding Orochons of Transbaikal in the Dimension of Culture [Veshchnyi mir olennykh orochonov Zabaikal'ia nachala XX v. v prostranstve kul'tury] ..... 191

**Reviews and Critiques**

*Shabaev, Yu. P., and N. V. Shilov.* Language in the Sphere of Public Policy: Searches and Doubts [Yazyk v sfere publichnoi politiki: poiski i somneniia]: A Review of *Smert' yazyka – smert' naroda? Yazykovye situatsii i yazykovye prava v Rossii i sopredel'nykh gosudarstvakh* [When a Language Dies, Does Its People Die with It? The State of Languages and Language Rights in Russia and Neighboring States], edited by E. I. Filippova and S. V. Sokolovskiy ..... 209

*Shirokalova, G. S.* Rumor: Is It Harmless Folklore or?.. [Slukh: bezobidnyi fol'klor ili?..]: A Review of *Dangerous Soviet Things: Urban Legends and Fears in the USSR* [Opasnye sovetskie veshchi: gorodskie legendy i strakhi v SSSR], by A. Arkhipova and A. Kirziuk ..... 214

**Errata** ..... 218